

In Memoriam

- **Recordados con honor**
- Elías Rodríguez
- Armando Márquez Reverón
- Tobías Lasser

Duelo

Recordados con honor

Fecha de recepción: 13/06/2006

Fecha de aceptación: 13/06/2006

Tres sentidas pérdidas físicas dieron lugar durante el mes de Mayo y Junio. Estos personajes aportaron su esfuerzo profesional y personal para el beneficio de la comunidad, cada uno en su área de experticia. Elías Rodríguez apostó por la innovación en la cirugía renal, Armando Márquez fue uno de los maestros de la cirugía oncológica, mientras que Tobías Lasser legó un valioso reservorio de flora caraqueña en el Jardín Botánico.

Antonio Antinucci y Francis Ramírez
Pasantes de Comunicación Social

Elías Rodríguez

Pionero de la cirugía cardiovascular y renal

Elías Rodríguez Azpúrua nació en Caracas el 03 de julio de 1924. En 1946 se graduó de Doctor en Ciencias Médicas en la Universidad Central de Venezuela. Fue profesor de la cátedra de Clínica Quirúrgica en la Universidad Central de Venezuela y de diversas asignaturas en la Escuela de Enfermería Francisco Rísquez de la Cruz Roja Venezolana. Además, fue miembro de importantes sociedades científicas y un pionero en diversos métodos de cirugía pues realizó varias intervenciones quirúrgicas por primera vez en el país.

Su formación académica se nutrió de importantes cursos de perfeccionamiento en el exterior. Fue médico asistente en el Departamento de Cirugía en la Clínica Lahey, el General Hospital en Boston (1950) y en el Departamento de Cirugía General y Vascular en el Hospital Saint Marysde en Londres (1956). Trabajó también en el Medical Center of Minneapolis, en la Mayo Clinic en Rochester, Minnesota; Bailey Thoracic Clinic, en Filadelfia y en el Children's Hospital de Boston en 1958.

En 1952, practicó arteriectomía de la ílica externa y gangliectomía lumbar por trombosis crónica, en el Hospital José María Vargas de Caracas. Este pionero de la cirugía realizó –en 1959- la primera linfangiografía periférica ejecutada en Venezuela y América. Hizo un tratado de los primeros casos operados en Venezuela con cirugía radical del hígado en el tratamiento del cáncer del hígado y la vesícula biliar para el año 1960.

Otra parte de su legado a la medicina venezolana es la realización de los la primera intervención quirúrgica a corazón abierto bajo hipotermia en el país. Era un caso de comunicación interauricular que fue tratado en el Hospital Universitario de Caracas el 21 de mayo de 1961. También trató los primeros casos de aneurismas de la aorta abdominal operados con alambrado y envoltura plástica; posteriormente utilizó la resección y los injertos.

Fue laureado con el premio Fermín Díaz de Cirugía, concedido por la Sociedad Venezolana de Cirugía en 1955. Se destacó por su investigación en cirugía de vasomotricidad en la arterioesclerosis obliterante periférica de los miembros inferiores (cirugía del simpático), trabajo que le valió el premio de cirugía "Guillermo Morales" (1960).

Luego de sus aportes a la cirugía cardiovascular, se dedicó a la cirugía renal en la que también se destacó. Realizó el primer estudio quirúrgico sobre "Trasplante Renal Experimental" en 100 perros operados (1968). El 17 de septiembre de ese año ejecutó el segundo trasplante de riñón en Venezuela con un donante fallecido y un año más tarde (1969) se embarcó en la tarea de realizar el primer trasplante en el país de un riñón proveniente de un donante vivo. Ambas operaciones las desarrolló en el Hospital Universitario de Caracas. Fundó la Unidad de Diálisis y Trasplante Renal del Hospital Universitario de Caracas (1969).

El Dr. Rodríguez Azpúrua falleció el 02 de mayo de 2006, a la edad de 81 años.

Armando Márquez Reverón

El "caballero" de la cirugía oncológica

En la segunda década del siglo XX, nació Armando Márquez Reverón. Este ilustre caraqueño obtuvo su título de Doctor en Ciencias Médicas en la Universidad Central de Venezuela (1945) y se dedicó a los padecimientos del cáncer pues fundó la Sociedad Venezolana de Oncología y fue uno de los principales maestros de la cirugía en esa especialidad.

Fue miembro del American College of Surgeons, Society of Head and Neck Surgeons, Societ Internationale de Chirurgie, Society of Surgical Oncology, International College of Surgeons, Asociación Latinoamericana de Academias Nacionales de Medicina y las sociedades venezolanas de Cirugía, Oncología y Gastroenterología. Desde 1965, ocupó el puesto número 47 de la Academia Nacional de Medicina. También, formó parte de la Sociedad de Médicos Cirujanos del hospital José María Vargas.

El desenvolvimiento en su carrera profesional lo llevó a ocupar grandes cargos tanto a nivel nacional como internacional. Fue asistente de residentes del Memorial Center and Sloan-Kettering División, residente y jefe de residentes del Cornell University de la Ciudad de Nueva York, médico adjunto del Servicio de Cirugía del hospital Vargas y del Clínico Universitario de Caracas, son algunos de los roles que desempeñó a lo largo de su camino por la medicina.

Ejerció la presidencia de la Sociedad Venezolana de Oncología y del Capítulo Venezolano del American Collage of Súrgenos. En 1976, fungió como presidente honorario del Congreso de las III Jornadas de Oncología, como vicepresidente de la Sociedad Venezolana de Cirugía entre 1971-1973, como miembro del Consejo Nacional de dicha institución y, en 1995, fue nombrado miembro honorario de la misma.

Premio Hernán de las Casas (1967), Premio Fermín Díaz (1968) y Orden al Mérito de la Universidad de Miami (1973), son algunos de los reconocimientos que recibió el "caballero" de la oncología, quien recibió este apodo, gracias a sus amplios conocimientos y su gentileza al tratar tanto a colegas como pacientes.

Otra parte de su legado a la medicina, lo constituyen 82 trabajos científicos y 25 películas que fueron proyectadas tanto a nivel nacional como internacional, en congresos y jornadas dedicadas a la ciencia.

Además, fue laureado con condecoraciones importantes, entre las cuáles destacan: Libertador, Andrés Bello, Mérito al Trabajo, José María Vargas y Francisco Miranda.

El viernes 09 de junio de 2006, falleció el Dr. Marquéz Reverón.

Tobías Lasser



Dr. Armando Márquez Reverón

Un médico prestado a la Botánica

En Agua Larga, estado Falcón, se encuentran las raíces de Tobías Lasser, un médico cirujano que entregó su vida a la Botánica. Como parte de su legado, Caracas conserva dos recintos fundados por él: el Jardín Botánico, hoy declarado Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO, y la Facultad de Ciencias de la Universidad Central de Venezuela (UCV).

El 24 de mayo de 1911 nació el investigador que dedicó gran parte de sus 95 años a la Ciencia, a la investigación y a la exploración botánica a lo largo y ancho del país. También traspasó las fronteras locales y descubrió en Panamá una nueva especie de planta a la que en su honor se nombró *Coccoloba Lasserii*.

En 1938 obtuvo el título de Médico Cirujano en la UCV. La Ciencia siempre fue su eje pues continuó sus estudios en la rama y obtuvo la Maestría en Ciencias en la Universidad de Ann Arbor, Michigan (EEUU, 1941).

En 1945, fundó el Jardín Botánico de Caracas, un valioso reservorio de flora que conserva un bosque original del antiguo Valle de Caracas. Este jardín cuenta con más de 2500 especies de plantas autóctonas y exóticas, las cuáles representan el 85% del habitat. Además proporciona habitats para una variedad de fauna silvestre y ha fungido como centro para la investigación botánica y como espacio en el que se ha experimentado para una reforestación científica.

Fue Doctor Honoris Causa de la UCV por sus trabajos desarrollados en esa casa de estudios, presidente de la Sociedad de Ciencias Naturales, presidente e individuo de Número de la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales, presidente honorario de la Fundación Instituto Botánico de Venezuela y Director-fundador de las publicaciones de ésta institución: Flora de Venezuela y Acta Botánica de Venezuela.

Recibió numerosas condecoraciones entre las que destacan: el premio Libertador en Primera clase, Comander (Civil) of de British Empire, Order Orange Nassau/Holanda, Sigma Xi (medalla de EEUU, exclusiva para los investigadores científicos), Orden "27 de junio" del Ministerio de Educación, Orden Don José Solano y Bote y Medalla Mariscal Juan Crisóstomo Falcón.

Sus conocimientos quedaron sembrados en sus libros y artículos científicos, entre los cuáles destacan: Botánica general -con varias ediciones-, Nuestro destino frente a la naturaleza, Materia prima, Sombras del recuerdo (poesía), Clave analítica de las familias de las Traqueophyta de Venezuela, Poemas en Flor.

El 25 de mayo de 2006 falleció Tobías Lasser. Sin embargo, quedará estampado el recuerdo de este investigador perenne entre muchos venezolanos, pues cada hoja del Jardín Botánico de Caracas lo recuerda.

NOTA: Toda la información que se brinda en este artículo está destinada al conocimiento general. En ningún caso sustituye el asesoramiento de un médico. Ante cualquier duda que pueda tener en cuanto a su estado de salud, consulte con su médico o especialista.



Dr. Tobías Lasser